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САМАРСКАЯ ХРОНИКА.
- Высочайшая награда. По засвидетель-

ствованию министра финансов о полезной 
деятельности на поприще отечественной 
торговли и промышленности члена учено-
го комитета самарского отделения Государ-
ственного Банка, потомственного почетно-
го гражданина, ростовского (Ярославской 
губернии) 1-й гильдии купца Ивана Плеша-
нова, - Государь Император, Именным Вы-
сочайшим указом, данным правительству-
ющему сенату 7 июля текущего года, Всеми-
лостивейше пожаловал Плешанова звани-
ем коммерции советника.

- Выборы кандидата товарища дирек-
тора банка. Вследствие отказа г. Дьякова от 
должности кандидата товарища директора 
самарского городского общественного бан-
ка на должность эту в последнем заседании 
думы избран купец И. В. Шабаев.

- Стипендии в реальном училище. Со-
гласно ходатайству педагогического сове-
та самарского реального училища, город-
ская дума предоставила городские стипен-
дии следующим ученикам этого училища: 
Саламатину, Петрову, Шишакину, Гридину 
и Горбатову.

В №160 от 25 июля 1889 года

НА ВРЕМЯ РЕМОНТА
С 23:00 25 июля ограничат движение  
в районе перекрестка Антонова-
Овсеенко и Ивана Булкина страница 6
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Повестка дня

РЕШЕНИЕ

ДИАЛОГ   

Как Счетная 
палата следит  
за финансовой 
дисциплиной

ВЕСКОЕ СЛОВО АУДИТОРОВ

Большие возможности
Вячеслав Федорищев и руководство  
ПАО «ЛУКОЙЛ» подписали соглашение  
о сотрудничестве региона и компании

Глеб Богданов

Владимир Путин провел ра-
бочую встречу с председателем 
Счетной палаты Борисом Ко-
вальчуком.

- Самое главное: сколько вам, 
Счетной палате, за прошлый 
год удалось вернуть в бюджет? - 
спросил, начиная беседу, прези-
дент. 

- По итогам прошлого года мы 
вернули более 26 миллиардов 
рублей, - доложил Ковальчук. 

По его словам, 12,3 млрд - это 
выявленное необоснованное 
применение пониженной ставки 
НДС; 7,7 млрд - довзыскание не 
включенных в таможенную сто-
имость товаров лицензионных 
платежей; 2,9 млрд - результаты 
проверок в сфере закупок и со-
глашений о разделе продукции; 
1,3 млрд - возврат средств в бюд-
жет по линии аудита оборонной 
национальной безопасности. 

Все мероприятия, которые бы-
ли запланированы в рамках по-
ручений президента и постанов-
лений палат Федерального Со-
брания, выполнены полностью. 

В основном проверки каса-
лись вопросов, связанных с про-
ведением специальной воен-
ной операции, противодействи-
ем санкционному давлению, им-
портозамещением и технологи-
ческой безопасностью, а также 
социальной защитой и поддерж-
кой граждан.

- По результатам контроль-
ных и экспертно-аналитических 
мероприятий правительству 
Российской Федерации и феде-

ральным органам исполнитель-
ной власти было выдано 536 ре-
комендаций, из которых 469 вы-
полнено. Это важнейшая часть 
нашей работы, направленная не 
на фиксацию уже свершивших-
ся нарушений, а на их превен-
тивное устранение. Это позволя-
ет исключать предпосылки для 
тех или иных злоупотреблений, 
повышать качество самого бюд-
жетного процесса и выполнять, 
соответственно, показатели го-
сударственных программ, - со-
общил председатель Счетной па-
латы. 

Он привел пример наиболее 
финансово емкого вопроса, ре-
шенного в рамках рекоменда-
ций: изменение коэффициента, 
который учитывается при опре-
делении начальной цены кра-
бового аукциона, - с 0,25 до 0,6. 
Только в 2023 году это дополни-
тельно принесло бюджету 119 
млрд рублей. 

- Из 332 проведенных нами 
мероприятий 223 - это бюджет-
ные проверки, связанные с ана-
лизом проектировок федераль-
ного бюджета и государствен-
ных внебюджетных фондов и 
отчетов об их исполнении. В 
этой связи докладываю, что мы 
завершили работу по выдаче за-
ключений на отчет об исполне-
нии федерального бюджета за 
2023 год и фиксируем целый ряд 
положительных моментов, - от-
метил Ковальчук и привел ряд 
цифр. 

ВВП вырос на 3,6%, что не 
только полностью компенсиро-
вало спад 2022 года, но и пре-
высило уровень ВВП 2021-го на 
2,4%. В реальном секторе эконо-
мики виден существенный рост 
промышленности - на 3,5%, об-
рабатывающих производств - на 
7,5%, строительства - на 7,9%. Ре-
кордными темпами росли инве-
стиции в основной капитал - на 

уровне 9,8%. Общие доходы фе-
дерального бюджета существен-
но выросли и превысили 29 трлн 
рублей. Это на 11,5% больше 
прогнозных значений. Уровень 
исполнения расходов федераль-
ного бюджета стал самым высо-
ким за последние пять лет и со-
ставил 98,1%. 

Собеседник президента под-
робно остановился на основных 
задачах, которые стоят перед 
высшим органом внешнего госу-
дарственного аудита. 

В 2024 году завершается ше-
стилетняя Стратегия развития 
Счетной палаты, начата работа 
над новой. 

Приступили к формирова-
нию плана проверок на 2025 год. 
Ковальчук перечислил их прио-
ритетные направления. 

Первое - это выполнение на-
циональных целей, поставлен-
ных президентом.

- Счетная палата в рамках сво-

ей работы по экспертизе норма-
тивно-правовых актов, прини-
маемых во исполнение нацио-
нальных проектов, будет тща-
тельно проверять их на предмет 
соответствия тем первоначаль-
ным задачам, которые вы стави-
ли, - уточнил, в частности, Ко-
вальчук. 

Второе - вопросы, связанные 
со специальной военной опера-
цией, включая поддержку воен-
нослужащих, находящихся в зо-
не СВО, их семей. Третье - тех-
нологический суверенитет. Чет-
вертое - информационные тех-
нологии. 

- И пятое - это контроль за ин-
вестициями, которые осущест-
вляет государство в форме капи-
тальных вложений. Важно обе-
спечить своевременность ввода 
объектов, - завершил перечисле-
ние глава Счетной палаты. 

- Да, у нас и доход бюдже-
та возрастает, и дефицит мини-
мальный, ненефтегазовые до-
ходы хорошо себя показывают, 
нефтегазовые сейчас подраста-
ют, но лишних денег нет. Поэ-
тому очень рассчитываю на то, 
что вы самым внимательным об-
разом будете следить за финан-
совой дисциплиной, уж тем бо-
лее не пропустите ничего, что 
называется криминалом. Пря-
мая связь у нас есть - в наиболее 
острых случаях прямо без всяко-
го стеснения снимайте трубку и 
мне звоните, - резюмировал гла-
ва государства.

Стас Кириллов 

Врио губернатора Вячеслав 
Федорищев провел рабочую 
встречу с руководством ПАО 
«ЛУКОЙЛ». Стороны обсудили 
развитие производственного по-
тенциала, а также подписали со-
глашение о сотрудничестве меж-
ду правительством Самарской 
области и компанией. 

Как подчеркнул Федорищев, 
совершенствование нефтегазо-
вого сектора для Самарской об-
ласти - абсолютный приоритет 
социально-экономического раз-
вития, компания «ЛУКОЙЛ» яв-
ляется стратегическим партне-
ром региона по многим направ-
лениям. 

- Есть конкретные проекты, 
которые мы хотели бы вместе 
развивать. Речь идет в том чис-
ле о создании сопутствующей 
транспортной инфраструктуры. 
У нас открылся на прошлой не-
деле крупный знаковый объект 
- стокилометровая дорога в об-
ход Тольятти. Трафик достаточ-
но большой, он даже превышает 
наши ожидания. Поэтому здесь 
хотелось бы посмотреть, как бы-
стро мы можем создать сопут-
ствующую инфраструктуру, - от-
метил глава региона. 

Предметом обсуждения на 
встрече также стала возмож-
ность встраивания промышлен-
ных предприятий Самарской об-
ласти в производственную коо-
перацию «ЛУКОЙЛА» как круп-
ного интегрального заказчика. 

- Будем формировать предло-
жения на федеральный уровень 
по созданию таких условий, в ко-

торых отечественная продук-
ция занимала бы большую до-
лю в интегральном заказе круп-
ных и государственных, и част-
ных компаний, - обратился Фе-
дорищев к участникам встречи. 
- Здесь как пилотный регион го-
товы, и обязаны, и будем делать 
все, чтобы наши производители 
занимали достойные места. Тем 

более что у нас сильные маши-
ностроители, сильный промыш-
ленный сектор. 

Кроме того, как подчеркнул 
глава региона, Самарская об-
ласть - научный регион с силь-
ными университетами. 

Стороны также обсудили 
возможности сотрудничества в 
рамках международного межву-

зовского кампуса, который стро-
ится в Самаре.

Подписанное в ходе встречи 
соглашение предусматривает ре-
ализацию совместных проектов, 
направленных на социально-эко-
номическое развитие региона. 

Стороны заинтересованы в 
реализации долгосрочных ком-
плексных программ развития и 
конкретных проектов по техни-
ческому переоснащению и ре-
конструкции промышленных 
объектов компании для наращи-
вания производственного по-
тенциала. 

В рамках соглашения плани-
руется разработка проектов по 
геологическому изучению и вос-
производству минерально-сы-
рьевой базы региона. 

Для улучшения экологиче-
ской обстановки предусмотре-
но использование попутного не-
фтяного газа в объеме не менее 
95% от добычи. 

Ряд проектов направлен на 
развитие кадрового и научного 
потенциала Самарской области, 
включая программы в сфере за-
нятости. 

Отдельный пункт документа 
посвящен социальным и благотво-
рительным инициативам компа-
нии в области образования, здра-
воохранения, культуры и спорта.
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Андрей Борсуков

«Фирма Козлова»
23 июля 1959 года Сергей Ко-

ролев подписал приказ о созда-
нии в составе ОКБ-1 серийно-
конструкторского отдела. Перед 
новым подразделением постави-
ли задачу сопровождать серий-
ное изготовление межконтинен-
тальных баллистических ракет 
Р-7 на Государственном авиаци-
онном заводе №1 в Куйбышеве. 
Затем отдел был преобразован 
в филиал №3 ОКБ-1, а в 1974 го-
ду стал самостоятельным пред-
приятием - ЦСКБ. Долгие годы 
им руководил дважды Герой Со-
циалистического Труда Дмитрий 
Козлов. 

Как отметили ветераны, он 
возглавлял команду творческих, 
увлеченных своей работой про-
фессионалов.

- Дмитрий Ильич из филиала 
ОКБ-1 сделал самостоятельное 
предприятие. Он был удивитель-
ным знатоком людей, организа-
тором. По его инициативе ЦСКБ, 
которое уже уважительно назы-
вали «фирмой Козлова», стало 
заниматься созданием космиче-
ских аппаратов, - рассказал заме-
ститель генерального конструк-
тора РКЦ «Прогресс» Валерий 
Капитонов.

В ЦСКБ была создана научная 
школа. Разработки и фундамен-
тальные исследования специали-
стов бюро нашли применение не 
только в области космического 
аппаратостроения, но и стали ос-
новой для принципиально новых 
направлений в геодезии, карто-
графии, биологии, медицине, ма-
териаловедении, физике высоких 
энергий. 

За прошедшие годы здесь бы-
ло изготовлено 44 типа ракето-
носителей. 21 из них летал по-
стоянно, включая пилотируемые 
пуски. Всего было просчитано 
и подготовлено свыше 50 типов 
космических аппаратов. Многие 
из них летают до сих пор. 

Генеральный директор РКЦ 
«Прогресс» Дмитрий Баранов 
отметил, что сегодня предприя-
тие остается головным разработ-
чиком ракет-носителей средне-
го класса и космических аппара-
тов дистанционного зондирова-
ния Земли. 

- 2024 год для «Прогресса» 
юбилейный. Наше предприятие 
отмечает 130-летие со дня основа-
ния и 65 лет с момента образова-
ния ЦСКБ. За это время здесь по-
менялось несколько поколений 
сотрудников. Сейчас мы стараем-
ся сохранить всю ту базу, которая 
досталась нам от ветеранов, про-
двигать эти знания в современ-
ных условиях, - подчеркнул он. 

В юбилейный год был запущен 
тысячный космический аппарат, 
разработанный и изготовлен-
ный на предприятии. В ближай-
шее время предстоит пуск двух-
тысячной ракеты.

Сейчас РКЦ «Прогресс» ра-
ботает над созданием новых 

средств выведения - двухступен-
чатой РН «Союз-5» и РН «Амур» 
и новых космических аппара-
тов: «Ресурс-ПМ», «Обзор-Р», 
«Бион-М» №2, МКА «Аист-2Т». 

Встреча с Королевым 
На встрече собравшиеся вспо-

минали о значимых космических 
проектах, созданных в стенах 
конструкторского бюро.

Михаил Шум проработал в 
РКЦ «Прогресс» более 50 лет. 

Прошел путь от рядового инже-
нера до заместителя главного кон-
структора. Дал путевку в жизнь 
многим космическим аппаратам. 
В частности, занимался испыта-
ниями ракеты-носителя «Союз», 
«Союз У», «Молния», грузовых 
транспортных кораблей «Про-
гресс». Он поделился своими вос-
поминаниями и отметил, что кон-
структоры обязательно общались 
с космонавтами. В том числе и с 
Юрием Гагариным. 

- Так получилось, что в апреле 
1961 года мы с коллегами рабо-
тали на Байконуре. Знали, что со 
второй площадки готовится по-
лет человека. Когда Юрий Алек-
сеевич стартовал, мы вышли на 
улицу. Казалось, что ракета летит 
прямо над нами, - рассказал он. 

Заместитель генерального 
конструктора РКЦ «Прогресс», 
Герой Социалистического Тру-
да Геннадий Аншаков поделил-
ся воспоминаниями о встречах с 
Сергеем Королевым. Одна из них 
произошла в 1963 году. 

- Я был старшим баллистиче-
ского расчета. Мы в окопе сидим, 
ракета стоит, а рядом наблюда-
тельный пункт. И начальства нет. 
Ну мы и залезли в наблюдатель-
ный пункт - там бинокли, инте-
ресно. Вдруг приезжает Сергей 
Павлович, с ним какой-то мар-
шал и еще целая кавалькада со-
провождения. А выход-то один... 
Испугались конечно. Он же стро-
гий был, требовательный. Захо-
дит: «Кто такие?» - «Баллистиче-
ский расчет». «А, колдуны», - он 
баллистиков колдунами назы-

вал. «Ну давай, смотри. Слушай, 
а чего тебе в бинокль на ракету 
смотреть? Я понимаю - на актри-
су в театре! Да и то... Уж лучше не 
через бинокль, а ближе - как счи-
таешь?» А я стою и сказать ниче-
го не могу. Он тогда поворачива-
ется - со мной не получается раз-
говор - и маршалу: «А ты как счи-
таешь?» Тот тоже молчит - немая 
сцена. Потом мы, конечно, мигом 
оттуда ретировались - и ничего, 
не наказали. 

На память о юбилейной встре-
че почетные гости подписали 
плакат для фондов музеев «Са-
мара Космическая» и РКЦ «Про-
гресс». Для участников провели 
экскурсию по экспозиции музея. 

В день юбилея праздничное 
мероприятие прошло и на самом 
РКЦ «Прогресс». Были возложе-
ны цветы к мемориальной доске 
легендарного конструктора Дми-
трия Козлова. А на научно-тех-
ническом совете сотрудникам и 
ветеранам предприятия вручили 
награды министерства промыш-
ленности Самарской области и 
почетные грамоты.

Подробно о важном

КОСМИЧЕСКИЙ ЮБИЛЕЙ
ДАТА

Состоялись торжественные мероприятия, посвященные 65-летию ЦСКБ

65 лет назад было основано Центральное специализированное конструкторское бюро. 
Сегодня ЦСКБ входит в состав АО «РКЦ «Прогресс». В честь памятной даты в музее 
«Самара Космическая» прошли торжественные мероприятия. На них присутствовали 
генеральный директор РКЦ «Прогресс» Дмитрий Баранов, генеральный конструктор 
Равиль Ахметов, ветераны ЦСКБ и те, кто работает на предприятии сейчас.
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Рабочий момент

В КОНСТРУКТИВНОМ 
ДИАЛОГЕ
Роман Радюков и Сергей Рязанов 
встретились с жителями многоквартирного 
дома на улице Алексея Толстого

СИТУАЦИЯ   

На благо родного района
Состоялся 
пилотный 
запуск 
проекта 
«Развитие 
команд 
региона»

ПРАКТИКА   

Лариса Дядякина 

Диалог между властью и жи-
телями - важнейшее условие для 
эффективного решения вопросов 
в сфере ЖКХ и благоустройства. 
Главы районов взаимодействуют 
с гражданами и реагируют на их 
сообщения, поступающие через 
соцсети - в аккаунт руководителя 
области и на другие площадки, а 
также проводят личные встречи. 

В этом году у жителей дома на 
улице Алексея Толстого, 128 поя-
вился новый сосед. Он купил квар-
тиру и нежилое помещение на ну-
левом этаже и начал обустраивать 
квадратные метры. Жители, на-
блюдая за завозом строительных 
материалов и мебели, забеспоко-
ились. Они предполагают, что со-
сед откроет в комнатах хостел или 
гостиницу, и такой вариант их не 
устраивает. Вызывает беспокой-
ство и незаконный подвал, распо-
ложенный под этими комнатами: 
по мнению жителей, он может на-
рушить целостность дома. О своих 
волнениях люди написали врио гу-
бернатора Вячеславу Федорище-
ву в соцсети «ВКонтакте». 

Во вторник, 23 июля, глава Са-
марского района Роман Радюков 
и заместитель председателя горду-
мы Сергей Рязанов встретились с 
жителями и новым собственни-
ком помещений. Вместе разобра-
лись в ситуации и наметили реше-
ния проблемы, которые устроили 
обе стороны. 

Для семьи 
Как рассказал начальник от-

дела архитектуры администра-
ции Самарского района Алек-
сандр Шиханов, ранее местные 
власти рассматривали обраще-
ние собственника - физическо-
го лица о переводе нежилого по-
мещения в жилое и объединении 
его с квартирой. Мужчина пред-
ставил проект переустройства и 
перепланировки, который под-
готовила специализированная 
организация. Собственник по-
лучил разрешение на работы. 

Сотрудники районной адми-
нистрации, Сергей Рязанов и 
жители осмотрели помещение 
на нулевом этаже, чтобы убе-
диться: собственник выполня-
ет ремонт по проекту. На дан-
ный момент в квартире обу-

строены коридор, холл и шесть 
отдельных комнат. Завершается 
отделка. 

- По Жилищному кодексу, от-
крывать гостиницы и хостелы в 
домах можно только в нежилом 
фонде, - подчеркнул Александр 
Шиханов. - Организовывать го-
стиницу, хостел в квартире запре-
щено. 

Собственник в свою очередь 
настаивал: в помещении будет 
жить его большая семья, он не на-
мерен вести коммерческую дея-
тельность. 

Что в подвале 
На встрече шла речь и о под-

вале, который был незакон-
но выкопан 20 лет назад преж-
ним владельцем квартиры. Там 
же без каких-либо согласований 
проложена система отопления. 
Жители просили нового соб-
ственника демонтировать тру-
бы и засыпать подвал. Но он от-
казался. Есть риск, что это может 
негативно отразиться на состоя-
нии дома, нарушить теплоснаб-
жение всего здания. В итоге до-
говорились: собственник зака-
жет обследование подвала, а за-

тем власти и жители решат, что с 
ним делать. 

Также мужчина рассказал, что 
не обустраивает цокольное по-
мещение и не собирается пользо-
ваться им. Ведь оно не принадле-
жит ему. 

- Собственник заверил: он не 
планирует вести коммерческую 
деятельность. Когда завершится 
ремонт, мы увидим, что будет про-
исходить в квартире. Продолжим 
держать вопрос на контроле, - от-
метил Роман Радюков. - Личное 

общение с жителями эффектив-
нее, чем телефонные разговоры, 
переписки в социальных сетях. Мы 
смотрим людям в глаза, действи-
тельно понимаем проблему. И ког-
да во встрече участвуют обе сторо-
ны, проще найти компромисс.

Напомним: в каждом районе 
Самары работают пункты при-
ема обращений граждан к главе 
региона Вячеславу Федорищеву. 
Все наказы и сообщения в даль-
нейшем лягут в основу програм-
мы развития области.

Елена Александрова

В администрации Ленинско-
го района прошел образователь-
ный тренинг для работников 
всех отделов. Его провели со-
трудники АНО ДПО «Таволга», 
подведомственного учреждения 
министерства труда Самарской 
области. 

По словам организаторов, 
программа направлена на повы-
шение квалификации участни-
ков. Ленинский район стал пер-
вым среди муниципалитетов, где 
состоялся пилотный запуск про-
екта «Развитие команд региона». 

- Этот проект очень актуален. 
Команда администрации района 
проходит обучение, направлен-
ное на повышение компетенции 
управления и эффективности 
работы. Каким бы хорошим про-
фессионалом ты ни был, чтобы 
не уронить планку, нужно посто-
янно совершенствовать свои на-
выки. Мы будем делать это всем 
коллективом, - отметила глава 
Ленинского района Елена Бон-
даренко. 

По словам обучающихся, 
групповая работа в течение не-
скольких часов была интересной 
и плодотворной. Сотрудники 
администрации разделились на 
команды, готовили самопрезен-
тации и анализировали текущее 
состояние условий жизни насе-
ления в муниципалитете, сооб-
ща выявляли его сильные и сла-
бые стороны, искали пути реше-
ния проблем. 

- Наш район - центральный, 
здесь живут очень активные лю-
ди, которые со всеми пробле-

мами приходят к нам в админи-
страцию. Мы должны уметь бы-
стро разбираться в ситуациях и 
принимать решения. Поэтому 
мы с энтузиазмом восприняли 
идею поучаствовать в этой про-
грамме, прокачать свои навыки 
и научиться чему-то новому, - 
рассказали участники тренинга. 

Образовательная программа 
способствует повышению ква-
лификации участников и разви-
тию междисциплинарного под-
хода. В ней объединены знания 
из разных областей, что позво-

лит учиться комплексно решать 
проблемы. Таким образом, фор-
мируется команда профессио-
налов, способных работать в ус-
ловиях неопределенности и бы-
стро вносить изменения в стра-
тегии. Сотрудники прошли ди-
агностику компетенции, чтобы 
выявить свой уровень и опреде-
лить точки роста для дальнейше-
го развития.

- Получение сотрудниками 
новых навыков и знаний помо-
гает укрепить доверие граждан к 
власти. Оснащенные современ-

ными инструментами, работни-
ки могут более прозрачно взаи-
модействовать с населением и 
учитывать его мнение при при-
нятии решений, - прокомменти-
ровал организатор мероприятия 
Александр Мельников. 

После обучения служащие 
приобретают новые умения и 
навыки в области командообра-
зования, проектного управле-
ния, дизайн-мышления и плани-
рования. 

- Ленинский район стал пер-
вым муниципалитетом, в кото-
ром мы сейчас тренируем ко-
манды. Участники сами отмеча-
ют сильные и слабые стороны 
своего района, предлагают ре-
шения. На очередном совеща-
нии эти предложения будут оз-
вучены. Команда становится бо-
лее сплоченной, что, конечно же, 
непременно скажется на эффек-
тивности работы, - подчеркну-
ла тренер образовательной про-
граммы Анастасия Шепилова. 

АНО «Таволга» регулярно 
проводит образовательные ме-
роприятия. В июне прошло обу-
чение первого потока по про-
грамме «Специалист по управле-
нию персоналом», а тренинги по 
развитию команд продолжатся в 
других районах города.
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ОПРОС

ОБОРУДОВАНИЕ

Скорочтение

Лесничества области 
получили пять новых 
внедорожников

Для лесничеств Самарской 
области закупили пять вне-
дорожников тольяттинско-
го производства для патрули-
рования территорий. С помо-
щью новых автомобилей со-
трудники смогут оберегать 
леса от пожаров, незаконных 
рубок, проводить восстано-
вительные работы.

Жители Самары не ста-
ли бы рассматривать пред-
ложения, в которых нет кон-
кретики по заработной плате. 
Оплата труда по договорен-
ности не устраивает 16% ре-
спондентов, отсутствие окла-
да, доход по KPI и обещания 
безграничной прибыли - 14%. 
Также 13% сомневаются в ра-
ботодателях, которые указали 

слишком высокую зарплату.
В тексте вакансий опро-

шенных горожан насторажи-
вают слова «ненормирован-
ный график» и «переработки» 
(12%), слишком широкий спи-
сок обязанностей (еще 10%) и 
«многозадачность» (7%). Не 
нравятся также грамматиче-
ские ошибки и фразы о трудо-
устройстве по договору ГПХ.

ТРАНСПОРТ

В пятницу, 26 июля, в Самаре уси-
лят работу общественного транспорта 
в связи с проведением футбольного мат-
ча между «Крыльями Советов» и «Росто-
вом». Игра начнется в 19:00.

После матча к стадиону дополнитель-
но подадут трамваи №25. Они будут 
ожидать пассажиров на остановке «Со-
лидарность Самара Арена».

Также по окончании матча к останов-
ке «Улица Алма-Атинская» подъедут 
дополнительные автобусы №№ 1, 34, 41, 
67, следующие в сторону проспекта Ки-
рова, а к остановке «Улица Дальняя» - 
автобусы №№ 1 и 67, которые пойдут до 
поселков Мехзавод, Управленческий, 
Красная Глинка и микрорайона Крутые 
Ключи.

После футбольного матча 
пустят дополнительные 
автобусы и трамваи

ОБРАЗОВАНИЕ

С 19 по 22 июля в центре «Машук» 
российское общество «Знание» обучи-
ло современным навыкам 163 лекторов 
из 68 регионов страны. Участники уз-
нали о новых возможностях, которые 
открывает просветительская деятель-
ность в России, и пообщались с феде-
ральными экспертами.

Самарскую область представили кан-
дидат педагогических наук, доцент, ди-
ректор по стратегическому развитию и 
экономико-аналитической работе Выс-
шей школы современного образования 

Елена Бобкова и кандидат экономиче-
ских наук, доцент кафедры управления 
человеческими ресурсами Самарского 
университета Елена Солодова.

- Много времени было уделено со-
временным цифровым инструментам 
увеличения вовлеченности аудитории, 
созданию идеальных презентаций, 
способам продвижения персонально-
го бренда лектора общества «Знание». 
Также мы обсудили направления раз-
вития, - поделилась впечатлениями 
Елена Солодова.

В центре знаний «Машук»  
рассказали о новых возможностях 
просветительской деятельности

ТЕХНОЛОГИИ | 

В разработке проекта Са-
марского университета име-
ни Королева участвовали спе-
циалисты научно-исследо-
вательского центра космиче-
ской энергетики и сотрудни-
ки студенческого конструк-
торского бюро «Феникс».

Некоторые отечествен-
ные жидкостные ракет-
ные двигатели малой тяги 
используют очень токсич-
ные компоненты топлива. 
Эти вещества наносят зна-
чительный урон окружаю-
щей среде и здоровью лю-

дей. Кроме того, они доро-
ги в эксплуатации. Замена 
высокотоксичных компо-
нентов на более экологич-
ные позволила бы умень-
шить вред и снизить себе-
стоимость коммерческих 
запусков.

Ученые разработали модель 
экологичного двигателя  
для сверхлегких ракет

В четверг, 25 июля, в 
18:00 в сквере Высоцко-
го начнется IX городской 
фестиваль «Волга песни 
слышала…» (6+). В про-
грамме - стихи и песни 
Владимира Высоцкого в 
исполнении самарских 
артистов.

Мероприятие тради-
ционно пройдет в день 
памяти поэта и арти-
ста. В 1967 году имен-
но в Куйбышеве состо-
ялись его первые пу-
бличные концерты в 
государственных за-
лах.

Память о Владимире 
Высоцком увековечена в 
Самаре: в историческом 
центре его имя носят ули-
ца и сквер, а также новый 
Дворец спорта. В скве-
ре Высоцкого установлен 
бюст поэта, а перед Двор-
цом спорта - мемориал. 

ПАМЯТЬ | 

В Самаре пройдет 
фестиваль Высоцкого

Горожане рассказали,  
на какие вакансии  
они бы не откликнулись

В этом году в рамках 
нацпроекта «Культура» 12 
учреждений допобразо-
вания Самарской области 
будут оснащены необхо-
димым оборудованием и 
учебными материалами. В 
частности, в детские шко-
лы искусств поступит бо-
лее 150 музыкальных ин-
струментов.

КУЛЬТУРА |

До конца года в школы искусств 
поступит более  
150 музыкальных инструментов

Ольга Владимировна Журкина бы-
ла доцентом кафедры урологии Са-
марского государственного медуни-
верситета, секретарем Самарского на-
учного общества урологов. Много сил 
и энергии отдавала любимой работе. 
В 2021 году удостоилась губернской 
премии за научные исследования в 
сфере профилактики онкологии. 

Глубокие соболезнования родным 
и близким от имени депутатов, сотруд-
ников аппарата СГД и от себя лично 
выразил председатель Самарской гу-
бернской думы, академик РАН Генна-
дий Котельников. 

- Замечательный человек, талант-
ливый ученый и педагог, Ольга Влади-
мировна была профессионалом сво-
его дела, много лет посвятила рабо-
те в Самарском государственном мед-
университете, - отметил спикер об-
ластного парламента. - Результаты ее 
исследований активно используются 
в медицинской и образовательной де-
ятельности. Ее искренне любили, ува-
жали и ценили за многолетний труд на 
благо региона. 

Прощание состоится 26 июля в 
11:00 по адресу: Самара, улица Бор-
ская, 108. 

Ушла из жизни доктор 
медицинских наук  

Ольга ЖУРКИНА
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Анна Щербакова

На улице Антонова-Овсеенко 
вводится временное ограничение 
движения. Это связано с работа-
ми по модернизации теплотрассы. 
Ограничения затронут участок от 
дома №80 на Ивана Булкина по на-
правлению к улице Авроры. Дви-
жение будет ограничено с 23:00 25 
июля до 6:00 6 августа.

В связи с этим по улице Анто-
нова-Овсеенко, на участке от Дома 
печати до перекрестка улиц XXII 
Партсъезда и Ставропольской, не 
будут ходить трамваи.

В качестве компенсационной 
меры с пятницы по понедельник 
(26-29 июля) будут работать бес-
платные автобусы. Они будут кур-
сировать с 5:30 до 22:30 по улице 
Антонова-Овсеенко от остановки 
«Улица Ивана Булкина» до оста-
новки «Улица Ставропольская». 
Интервал движения составит 5-12 
минут. 

С 23:00 25 июля до 5:00 30 июля 
движение трамваев организуют по 
скорректированной схеме следую-
щим образом:

- Маршрут №13 «Костромской 
переулок - Постников овраг»: 

• в прямом направлении - Ко-
стромской переулок - улица Зе-
меца - улица Победы - улица Со-
ветская - улица Ставропольская 
- улица XXII Партсъезда, а далее,  

после закрытого для движения 
трамваев участка (либо пере-
садки с бесплатного автобуса), 
- улица Гаражная - 4-й проезд - 
улица Врубеля; 

• в обратном направлении - ули-
ца Врубеля - 4-й проезд - улица Га-
ражная, а далее, после закрыто-
го для движения трамваев участка 
(либо пересадки с бесплатного ав-
тобуса), - улица XXII Партсъезда - 
улица Ставропольская - улица Со-
ветская - улица Победы - улица Зе-
меца - Костромской переулок;

- Маршрут №4 «Постников ов-
раг - Железнодорожный вокзал - 
станция метро «Победа» - Пост-
ников овраг»: 

• в прямом направлении - ули-
ца Ново-Садовая - проспект Лени-
на - улица Полевая - улица Арцы-
бушевская - улица Красноармей-

ская - улица Урицкого - улица Пен-
зенская - улица Дачная - улица Ту-
хачевского - улица Партизанская 
- улица Аэродромная - улица Про-
мышленности - улица Гагарина - 
улица XXII Партсъезда; 

• в обратном направлении - ули-
ца XXII Партсъезда - улица Гагари-
на - улица Промышленности - ули-
ца Аэродромная - улица Партизан-
ская - улица Тухачевского - улица 
Дачная - улица Пензенская - ули-
ца Урицкого - улица Красноармей-
ская - улица Арцыбушевская - ули-
ца Полевая - проспект Ленина - 
улица Ново-Садовая;

- Маршрут №23 «Постников 
овраг - Станция метро «Победа» - 
Постников овраг»: 

• в прямом направлении - ули-
ца XXII Партсъезда - улица Гагари-
на - улица Промышленности - ули-

ца Аэродромная - улица Партизан-
ская - улица Тухачевского - улица 
Дачная - улица Пензенская - ули-
ца Урицкого - улица Красноармей-
ская - улица Арцыбушевская - ули-
ца Полевая - проспект Ленина - 
улица Ново-Садовая; 

• в обратном направлении - 
улица Ново-Садовая - проспект 
Ленина - улица Полевая - улица 
Арцыбушевская - улица Крас-
ноармейская - улица Урицкого 
- улица Пензенская - улица Дач-
ная - улица Тухачевского - ули-
ца Партизанская - улица Аэро-
дромная - улица Промышленно-
сти - улица Гагарина - улица XXII 
Партсъезда;

- Маршрут №22 «15-й микро-
район - Улица Чапаевская»: 

• в прямом направлении - улица 
XXII Партсъезда - улица Ставро-

польская - улица Советская - улица 
Ташкентская - улица Демократиче-
ская - улица Ново-Садовая; 

• в обратном направлении - ули-
ца Ново-Садовая - улица Демо-
кратическая - улица Ташкентская 
- улица Советская - улица Ставро-
польская - улица XXII Партсъезда. 

Временно - с 23:00 25 июля до 
5:00 30 июля - движение трамва-
ев №2 «Постников овраг - Юнго-
родок» будет прекращено. 

Кроме того, с 23:00 25 июля до 
6:00 6 августа по временным схе-
мам будут следовать троллей-
бусы маршрута №15 и автобусы 
маршрутов №№ 30, 35, 99 и 229.

Подробно с временными схе-
мами можно ознакомиться на 
сайте городской администрации 
samadm.ru.

День за днем
ТранспорТ

С 23:00 25 июля будет введено ограничение движения  
в районе перекрестка улиц Антонова-Овсеенко и Ивана Булкина 

На время ремонта
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ТЕНДЕНЦИИ

РЕЗУЛЬТАТ

Образование

Светлана Солецкая

На этой неделе в Националь-
ном исследовательском универ-
ситете имени Королева стартова-
ли три международные образо-
вательные летние школы. В них 
принимают участие 56 студен-
тов, специально прибывших из 
Северо-Западного политехниче-
ского университета Китая - од-
ного из ведущих в стране в обла-
сти авиационной, космической и 
морской инженерии. 

В течение двух недель молодые 
люди будут изучать русский язык 
и культуру, а также заниматься в 
школах по направлениям «Авиа-
ционная техника - от теории про-
ектирования к практике эксплу-
атации», «Производство и испы-
тание авиационных двигателей» 
и «Основы профессиональной 
коммуникации: русский язык и 
культура».

Руководитель международных 
школ университета Екатерина 
Блинова отметила, что для слуша-
телей летних школ предусмотре-
на как образовательная, так и об-
ширная культурная программа, в 
ходе которой они познакомятся 
с жизнью и традициями региона.

- У нас хорошая производ-
ственная и испытательная ба-
за, два дня студенты проведут на 
учебном аэродроме университе-

та. По окончании школы инже-
неры смогут написать научную 
статью и опубликовать ее. Ребя-
та, которые приехали изучать 
русский язык, завершат програм-
му презентацией проекта на рус-
ском, - рассказала Блинова.

Ху Мэнфэй во время панде-
мии изучал русский язык онлайн. 
Выбирая летнюю школу в Рос-

сии, молодой человек остановил-
ся на нашем городе по несколь-
ким причинам.

- В Китае я получаю образова-
ние по направлению «Двигатели 
летательных аппаратов». Поэтому, 
когда увидел название школы, ре-
шил ехать именно в Самару, косми-
ческую столицу. Со мной в комна-
те в Китае проживают два сокурс-

ника, один из которых бывал в Ка-
зани, а второй учился в Самарском 
университете имени Королева. Так 
что все дороги вели меня именно 
сюда, - отметил Ху Мэнфэй. 

Чэнь Синьюй впервые в Рос-
сии. Девушка решила приехать 
именно в Самару, так как узнала, 
что наш город называют косми-
ческой столицей страны.

- Мне нравятся Россия и кос-
мос. Надеюсь, что не только нау-
чусь говорить на русском языке, 
но и узнаю побольше о ракетах, - 
поделилась она планами.

Китайские студенты уже по-
бывали на набережной и в пар-
ке имени Юрия Гагарина, позна-
комились с местной кухней. Впе-
реди их ждут обзорная экскур-
сия по городу, изучение коллек-
ций трех музеев университета, а 
также прогулки по Ботаническо-
му саду.

Самарский университет про-
водит летние школы для ино-
странных студентов с 2015 года. 
За это время их участниками ста-
ли 600 ребят из более чем 50 стран. 
Организатором выступает центр 
международных краткосрочных 
образовательных программ ву-
за. В проведении школ помогают 
волонтеры из числа студентов ин-
ститута экономики и управления 
Самарского университета. Для 
них это прекрасная возможность 
попрактиковаться в английском 
языке, на котором происходит 
общение, а также подтянуть зна-
ние китайского. В этом году шко-
лы подготовлены на основе обра-
зовательных программ института 
авиационной и ракетно-космиче-
ской техники, института двигате-
лей и энергетических установок и 
кафедры русского языка и массо-
вой коммуникации.

За знаниями в космическую столицу
Китайские студенты принимают участие  
в летних образовательных школах  
Самарского университета

Светлана Келасьева

Стали известны имена побе-
дителей ежегодного региональ-
ного конкурса «Молодой уче-
ный». Его организует областное 
министерство образования и 
науки. Головным исполнителем 
по проведению в этом году стал 
университет имени Королева.

- Конкурс проводится с 2004 
года. На него подаются практи-
чески готовые научные исследо-
вания, - рассказала ответствен-
ный секретарь конкурса Наталья 
Комарова. - Это может быть мо-
нография, статья, патент, тезисы, 
цикл работ. Молодые ученые уже 
поработали над выбранной те-
мой, получили результат, опубли-
ковали его или направили на пу-
бликацию и теперь подали на кон-
курс. Одно из главных условий - 
участник должен проживать или 
учиться в Самарской области.

В 2024 году участие в конкур-
се приняли 309 молодых ученых 
из 14 организаций и вузов. Это 
130 студентов, 127 аспирантов и 
52 кандидата наук. 87 заявок по-
дано в раздел «Гуманитарные и 
общественные науки», 84 - «Есте-
ственные науки», 138 - «Техниче-
ские науки». 

В каждом разделе есть не-
сколько направлений. В техни-
ческих науках их 11, в гумани-

тарных - семь, в естественных - 
шесть. Из наиболее популярных 
можно выделить физику, из наи-
менее - философию, на которую в 
этом году была подана всего од-
на заявка. 

Каждая заявка прошла техни-
ческую экспертизу. Затем рабо-
ты оценивали ведущие препо-
даватели вузов и представители 
профильных организаций. Реша-
ющее значение имел уровень пу-
бликации. 

- У нас есть базы данных, ко-
торые содержат наиболее пре-

стижные издания, - пояснила Ко-
марова. - Поэтому данный пункт 
в экспертизе разбит на несколь-
ко позиций, каждой из которых 
присвоены определенные баллы. 
Отмечу, что в самых престижных 
и высокорейтинговых журналах 
публикуют свои работы не толь-
ко аспиранты и кандидаты на-
ук, но и студенты. У нас немало 
очень талантливых ребят. Они с 
начала учебы занимаются науч-
ной деятельностью и к третьему - 
четвертому курсам готовы пред-
ставить серьезную работу. 

Среди 93 победителей в трех 
номинациях - 35 студентов, 43 
аспиранта и 15 кандидатов наук. 
Из них 48 молодых ученых пред-
ставляют Самарский универси-
тет имени Королева, еще 22 - Са-
марский государственный тех-
нический университет.  

Наибольшее число представи-
телей СамГТУ - 14 человек - отме-
чены в разделе «Технические на-
уки». Из них четверо - в номина-
ции «Студент». Гор Шушанян из 
института нефтегазовых техно-
логий представил работу на те-
му «Оценка состояния и эколо-
го-экономическое обоснование 
методов восстановления терри-
торий, загрязненных органоми-
неральными отходами». Студент 
теплоэнергетического факульте-
та Никита Шадымов выступил с 
исследованием «Поток газа через 
уплотненный слой с низким от-
ношением диаметра трубы к ди-
аметру частиц: влияние на шеро-
ховатость гранул». Также в спи-
ске победителей две представи-
тельницы химико-технологи-
ческого факультета. Это Мария 
Галстян с работой «Высокопро-
изводительный скрининг про-
водников ионов кислорода ком-
позициями BaaXbOc и SrdYeOf: 
кристаллохимические расчеты 
и DFT-расчеты» и Дарья Чиче-
ва с исследованием «Разработка 
технологии получения экологи-

чески чистых пластификаторов 
для ПВХ-композиций на основе 
сложных эфиров неопентилгли-
коля и монокарбоновых кислот».

- В этом году я окончила бака-
лавриат, - рассказала Галстян. - Над 
своей темой работаю с конца вто-
рого курса. Публиковалась в ино-
странном журнале Solid state ionic. 
Исследование выполнено совмест-
но с моими преподавателями. Мы 
теоретически выявили потенци-
ально новые кислород-ионные 
проводники с помощью кристал-
лохимических расчетов, а именно 
методов DFT и BVSE. Наши про-
водники применяются в качестве 
твердого электролита для твердо-
оксидного топливного элемента, 
которые преобразуют химическую 
энергию в электричество электро-
химическим путем. Они более эф-
фективны, чем тепловые электро-
станции, которые работают на 
сжигании топлива. Еще один плюс 
этих установок в том, что они дей-
ствуют на разных видах топлива, 
таких как чистый водород, угар-
ный газ, различные углеводород-
ные соединения. Установка не соз-
дает парникового эффекта, поэто-
му не вредит экологии. 

Студенты-победители полу-
чили по 50 тысяч рублей, аспи-
ранты и соискатели ученой сте-
пени кандидата наук - по 100 ты-
сяч, кандидаты наук - по 150 ты-
сяч рублей.

ДВИГАТЕЛИ 
НАУКИ
Подведены 
итоги 
регионального 
конкурса 
«Молодой 
ученый»
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Творческая пара о своих совместных  
и сольных проектах

Виктория Максимова  
и Василий Тонковидов: 

«МНОГИЕ ВЕЩИ 
ПРИДУМЫВАЕМ  
НА КУХНЕ»

Маргарита Петрова

Викторию Максимову знают 
многие самарские театралы раз-
ных поколений. «Фальшивый 
купон», «Очень простая исто-
рия», «Таланты и поклонники», 
«Вино из одуванчиков» - знако-
вые спектакли для «СамАрта», в 
которых она была занята. Сей-
час играет в «Женитьбе Бальза-
минова», «Ревизоре», «Горе от 
ума», «Маугли», «Воскресении» 
и многих других. Также Викто-
рия - балетмейстер и режиссер 
по пластике спектаклей «Зримая 
песня», «Кот в сапогах», «Оливер 
Твист», «Темные аллеи».

Ее муж, заведующий музы-
кальной частью «СамАрта», 
композитор Василий Тонкови-
дов написал музыку для мно-
гих постановок - «Василий Тер-
кин», «Ревизор», «Отцы и де-
ти», «Маугли», «Иванов», «Горе 
от ума», «Женитьба Бальзами-
нова», «Возвращение», «Воскре-
сение» и других. А его совмест-
ные проекты с режиссером Сер-
геем Урсуляком - «Жизнь и судь-
ба» (18+) и «Праведник» (12+) 
удостоены главных кинонаград 
страны, в том числе «Ники» и 
«Золотого орла». 

В Год семьи супруги расска-
зали «СГ» о том, в чем плюсы со-
вместной работы и как творче-
ские профессии родителей ска-
зываются на детях.

Работа  
с Сергеем Урсуляком

Василий Тонковидов:
- Все достаточно тривиально. 

В моем «СамАрте» служил Алек-
сей Ефимович Симкович - тесть 
Сергея Урсуляка. Он подсказал 
зятю: в театре есть парень, ко-
торый может быть интересен 
как композитор. Урсуляк попро-

сил диск. В это время он снимал 
в Самаре сериал «Жизнь и судь-
ба». Я передал ему диск с моей те-
атральной музыкой, и через пол-
года режиссер мне позвонил.

Сергей Владимирович - чело-
век очень музыкальный, даже, 
может быть, чрезмерно иногда. 
Он всегда точно знает, что ему 
нужно, как развивается тема, как 
она должна быть написана. Это 
оставляет достаточно узкий ко-
ридор для творчества компози-
тора в кино. 

Сейчас я уже умею это делать, 
а первоначально было сложно. 

Речь идет не о выражении се-
бя любимого, а о том, чтобы бы-
ло точно написано по смыслу. 
Случались эпизоды, которые я 
переделывал по 10-12 раз.

В «Жизни и судьбе» боль-
шое количество Баха, Вивальди, 
Скарлатти, с этой музыкой нуж-
но было работать. Требовалось 
сделать много довольно смелых 
аранжировок, а для композито-
ра это всегда тяжело. Ощущение 
странное. Как будто приходишь 
в музей и начинаешь перестав-
лять скульптуры или перевеши-
вать картины.

Сергей Владимирович вооб-
ще не дает особенно много сво-
боды. Если только написано дей-
ствительно талантливо, тогда: 
«Ладно, оставим».

В процессе создания «Пра-
ведника» Сергей Владимирович 
настаивал на обязательном ис-
пользовании темы Михаила Ме-
еровича из фильма «Телеграм-
ма» (0+). Для него это было важ-
но. Она звучит и в титрах, и не-
сколько раз в важных сценах. Я 
с ней работал очень плотно. Но 
там много и моей живой музыки, 
а также саунд-дизайна, которо-
го кое-где даже почти не слыш-
но, настолько он вписан в зву-
ковую палитру фильма. В кадре 

все плотно и в то же время очень 
прозрачно. Главная задача - не 
быть заметным, как ни странно.

Музыка в драматических 
спектаклях

Виктория Максимова:
- Музыканты в драматиче-

ском спектакле - всегда часть 
спектакля. Например, два раз-
ных баяниста в «Бумбараше» - 
это уже два разных спектакля.

Василий:
- Это просто у нас отличные 

музыканты в «СамАрте». Если 
выпустить на сцену студентов 
или не имеющих такого опыта - 
сразу почувствуете разницу.

Виктория:
- С живой музыкой в «Трех-

грошовой опере» связан забав-
ный случай. В театре был пери-
од, когда по субботам мы ста-
ли играть вечерние спектакли в 
17:00, а не в 18:00. И вот все со-
брались перед выходом на сце-
ну, спрашиваю у музыкантов: 
«Вася пришел?» «Да, машина его 
здесь». А это я приехала на ней. 
Помреж быстро начинает зво-
нить: «Вы подъезжаете?»

Василий:
- А я в это время спокойно 

гулял с собакой, потому что до 
спектакля, по моим ощущениям, 
был еще час.

Виктория:
- Вася молниеносно оказался 

в театре, но не успел взять пар-
титуру, а она сложная. Весь спек-
такль я думала: «Как же он там 
дирижирует?» Несколько арти-
стов, которые выходят из зала, 
даже предложили пройти мимо 
него и положить ноты.

Василий:
- Зато я выяснил, что знаю 

спектакль наизусть… Но, несмо-
тря на такие курьезные моменты, 
плюсов у живой музыки в театре 
намного больше, чем минусов.  

ОБРАЗ ЖИЗНИ
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Фонограмма за актером не уго-
нится. А если вдруг он забыл 
текст? Театральный музыкант 
мгновенно подстроится, подо-
ждет, сымпровизирует. 

Для этого, конечно, важно, 
чтобы музыканты умели и хо-
тели работать в драматическом 
театре: как сыграть по реплике, 
как исполнить piano даже на ду-
ховых «громких» инструментах 
там, где надо, нужно уметь.

«Возвращение»
Василий:
- Никогда в театре я не рабо-

тал с таким количеством саунд-
дизайна до этого. В спектакле 
«Возвращение» его много, и он 
там очень важен. Я использовал 
тут свой киношный опыт в пол-
ной мере. Партитура очень слож-
ная, состоящая из многих элемен-
тов. Звукооператоры, которые ве-
ли спектакль на гастролях в Мо-
скве на фестивале, рассказывали: 
когда они открыли проект, сто-
личные звуковики подошли по-
смотреть. Там просто огромное 
количество треков, наложений и 
изменений в процессе сцены.

Работа с режиссером Галиной 
Зальцман - это взаимный обмен 
впечатлениями и эмоциями по 
разным сценам. У Андрея Пла-
тонова очень сложный язык, да-
же нарочито «корявый». Важно 
было понять, как его сохранить, 
не забить музыкой. Например, 
у нас есть сцена, где чуть-чуть, 
почти неслышно, звучит даже не 
Моцарт, а «как бы Моцарт». Та-
кая крайне тихая музыка создает 
очень мощное впечатление. Ка-
жется, я впервые работал с такой 
эстетикой.

Мы с Галей работали вместе 
впервые, поэтому нужно было 
узнавать друг друга: как она мыс-
лит, как понимает какие-то ве-
щи. Что-то предлагал я, что-то - 
она. Люблю сотрудничать с теми, 
кто слышит. Это всегда на поль-
зу проекту.

Мы сейчас работаем с ней над 
вторым спектаклем, и я уже ви-
жу ее стиль. Она всегда тщатель-

но входит в спектакль, очень не 
сразу говорит про музыку вооб-
ще, и это мне нравится.

В театре и дома
Виктория:
- Всегда приятно работать в 

спектакле, для которого Василий 
написал музыку. Потому что это 
всегда совсем другое ощущение 
для меня. На слух могу уловить 
его музыку по стилю, помню и 
угадываю произведения.

У нас было много совмест-
ных проектов. Например, «След 
отца». Спектакль, который был 
создан при поддержке «Альянс 
Франсез». Режиссер Эрик де Се-
риа - ученик и ведущий артист 
французского режиссера и ку-
кольника Филиппа Жанти. Для 
меня это был очень интересный 
проект. Во-первых, работа с ком-
позитором, когда музыка созда-
ется для спектакля «прямо сей-
час». Можно что-то менять на 
ходу. А во-вторых, это был опыт 
работы в «визуальном» театре, и 
главное - знакомство с легендар-
ным Филиппом Жанти. 

«Танго Анны Кристи» - со-
всем другая работа, синтетиче-
ская. В ней номера придумыва-
лись вместе с Аллой Коровкиной 
и Василием. Артисты параллель-
но работали с куклами, вокалом 
и вели драматическую линию.

В театре бывает так, что сегод-
ня много работы, а завтра ее поч-
ти нет. И поэтому многие арти-
сты занимаются чем-то парал-
лельно, чтобы не «завять». До 
2010 года у меня был танцеваль-
ный коллектив. С ним мы сдела-
ли несколько пластических про-
ектов, с которыми участвова-
ли в театральных фестивалях. А 
сейчас у меня детская театраль-
ная студия. «Детская» - условное 
название. В ней занимаются ре-
бята от шести до 20 лет. Те, кому 
сейчас 20, начинали с девяти-де-
сяти, просто мы пока не смогли 
расстаться. У нас есть несколь-
ко спектаклей, которые мы пока-
зываем в Самаре, а также на раз-
личных конкурсах. И сейчас, и 
ранее Вася мне помогал с музы-
кальным оформлением и всегда 
что-то подсказывал, так что со-

вместная работа не заканчивает-
ся в театре.

Участвовать в постанов-
ках, где звучит музыка Василия, 
приятно не только потому, что 
это его произведения, а потому, 
что в ней всегда есть драматур-
гия, она точно передает собы-
тие, она неотъемлема от спекта-
кля. Сейчас, к сожалению, в теа-
тре так не всегда. Бывает: напи-
сано красиво, но это что-то от-
дельно существующее. В театре  
«СамАрт» наши совместные 
спектакли - «Щелкунчик», «Кот 
в сапогах», «Василий Теркин» 
(где я была ассистентом хорео-
графа), «Вино из одуванчиков», 
«Зримая песня», «Азбука», «Ва-
лентинов день», «Приключения 
Братца Кролика» и еще довольно 
много работ.

Василий:
- Все мюзиклы - наша совмест-

ная работа, потому что Вика ча-
ще всего выступает как хорео-
граф или режиссер по пластике. 
Этих усилий порой никто не ви-
дит. Зрителю кажется, что дви-
жения рождаются у актера сами 

собой. Ничего подобного. И Ви-
ка как профессионал всегда по-
могает коллегам в этом плане.

Многие вещи придумывают-
ся просто на кухне. Творческий 
процесс не останавливается до-
ма, продолжается в любом ме-
сте. Классно, когда работаешь 
с женой. Не нужно «входить» в 
разговор, можно начать с любо-
го места. Она первый слушатель 
моей музыки. Всегда.

Виктория:
- Вася работает дома, поэтому 

его музыка мне хорошо знакома. У 
нас даже ребенок узнает ее на слух: 
«Это папина музыка оттуда».

Думаю, нет ничего удиви-
тельного, что детям тоже близ-
ко творческое направление. Хо-
тя по младшему ребенку мы не 
строим пока никаких планов от-
носительно профессии.

Василий:
- Да, только 12 часов в неделю 

у нее танцы и шесть - музыка.
Виктория:
- А про старших… Арина ста-

ла художником-мультиплика-
тором. Работает в известной пе-
тербургской студии анимации 
«Мельница». А Полину я в семь 
лет отдала в балет. И вот ей 25, 
и это стало ее профессией. Сама 
я окончила хореографическую 
школу. Это, конечно, наложи-
ло отпечаток на все. Сейчас ино-
гда ловлю себя на мысли: «Какая 
красивая девушка идет по ули-
це. Спина прямая. О, это же моя 
дочь». Когда отдаешь ребенка 
танцевать, понимаешь, что кро-
ме минусов данной профессии 
есть еще красота и изящество. 
Очень горжусь ею.

А вообще семья нужна в пер-
вую очередь для того, чтобы, ког-
да возвращаешься домой, ты 
приходил к кому-то. Не просто 
в стильно обставленную кварти-
ру. Чтобы там был тот, с кем те-
бе хорошо. Лично для меня при-
ятно просто молчать. Не люблю 
много разговаривать. Важно 
ощутить уют не только от дома, 
но и от рядом находящегося че-
ловека.
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Андрей Борсуков

Любовь с первого взгляда
Наша с женой семейная жизнь 

началась почти 40 лет назад. Мы 
воспитали двух сыновей, Алек-
сандра и Романа, у нас есть внуч-
ка Алиса. 

А познакомил меня с моей бу-
дущей супругой Татьяной друг. Я 
жил в Ижевске, оканчивал деся-
тый класс и готовился поступать 
в военное училище, продолжать 
семейную традицию. Мой отец 
тоже был офицером. Однажды 
друг, который уезжал служить на 
Байконур, пригласил меня в го-
сти. Собралась интересная ком-
пания, там я впервые увидел Та-
тьяну. Случилось чудо - любовь с 
первого взгляда. Весь вечер я пы-
тался ухаживать за ней, но она на 
меня не обращала внимания. 

Через несколько месяцев я по-
ступил в Горьковское высшее во-
енное училище тыла. Уезжая, 
взял без спроса ее фотографию и 
говорил ребятам с курса, что это 
моя подружка. Потом начал пи-
сать ей длинные письма. Через 
год, в первый свой отпуск, отпра-
вился к ней в Ижевск. Поначалу 
Татьяна меня не воспринимала 
всерьез, считала еще мальчиш-
кой. Но я был очень настойчив.

Однажды рассказал другу, что 
у меня не все ладится с девушкой, 
в которую влюблен. Он посове-
товал пойти к ней и рассказать о 
своих чувствах. Татьяна жила в 
женском общежитии, куда муж-
чин просто так не пускали. Поэ-
тому я набрался решимости и за-
лез к ней на пятый этаж по водо-
сточной трубе. Повис на подо-
коннике и постучался в окошко. 
Наверное, тогда она и осознала 
всю серьезность моих чувств. 

Никаких сомнений
Поскольку мой отец служил 

офицером, наша семья проехала 
всю страну - от Бреста до Камчат-
ки. Сомнений относительно вы-
бора профессии у меня не было. 

Только военный! Сначала хотел 
стать летчиком, но не прошел мед-
комиссию по зрению. Тогда друг 
отца посоветовал обратить вни-
мание на Горьковское высшее во-
енное училище тыла. Конкурс ту-
да был больше, чем в МГУ, но я все-
таки поступил. 

После первого курса, во время 
летнего отпуска, мы с Татьяной по-
женились, а через год у нас родил-
ся Роман. Пока я учился, Татьяна 
с сыном жила у своих родителей. 
По окончании училища меня на-
правили служить в Кировскую об-
ласть, в ракетные войска стратеги-
ческого назначения начальником 
продовольственной службы пол-
ка. Там у нас родился второй сын. 

До нашей свадьбы Татьяна 
трудилась на фабрике. Сначала 
швеей-мотористкой, затем бри-
гадиром обмеловщиков, потом 
технологом. Переехав со мной к 
месту службы, стала служить в 
воинской части в инженерной, а 
затем в финансовой службе. 

С однокурсниками по Горь-
ковскому училищу мы продол-
жаем общаться. Недавно у нас 
был день выпуска. Большинство 
ребят уже на пенсии, многие до-
служились до полковника. 

Офицер в отставке
В 1993 году по семейным об-

стоятельствам я уволился из ар-

мии в звании старшего лейтенан-
та. Мы приехали в Самару, где жи-
ли родители Татьяны. Здесь я на-
чал работать по гражданским спе-
циальностям - таксовал, ремон-
тировал автомобили, занимался 
медицинским оборудованием и 
системами кондиционирования. 
Затем устроился в АО «Салют-
фильтр» и там трудился до ухода 
в зону спецоперации. 

В начале 2022-го я пытался 
восстановиться в ВС РФ, чтобы 
принять участие в СВО, но в свя-
зи с ограничением по возрасту у 
меня ничего не получилось. Тог-
да я стал добровольцем. 

С июня по август 2022 года вхо-
дил в состав добровольческого 
штурмового батальона БАРС-18. 
Семья очень за меня переживала, 
но все понимали, что я должен по-
ступить именно так. Ведь я офи-
цер, хоть и в отставке. Моя про-
фессия - Родину защищать. 

Защищал интересы Родины на 
Краснолиманском направлении в 
минометной батарее. 

СВО меняет сознание чело-
века. Там очень быстро начина-
ешь понимать, что в твоей жизни 
главное, а что - нет. Я часто вспо-
минал родителей, жену, сыновей, 
внучку. Многое отошло на второй 
план, бытовые проблемы и неуря-
дицы стали абсолютно неактуаль-
ными, главное - Родина и семья. 

Иногда, бывает, коришь себя за 
то, что кого-то обидел и не успел 
сказать «прости». Это тоже надо 
уметь, мужчине особенно. 

На линии соприкосновения 
страх - это естественное состо-
яние, и никто этого не стесняет-
ся. Только сумасшедший ничего 
не боится. Но смелый отличает-
ся от труса тем, что он боится, но 
делает. Наши ребята на СВО - это 
простые люди со всеми присущи-
ми им чувствами, но они искрен-
не любят свою Родину и свою се-
мью, поэтому достойно выполня-
ют свою работу.

Те, кто в настоящее время за-
ключает контракты и идет защи-
щать Родину, достойны всяческо-
го уважения. Это настоящие сы-
ны своей страны. У нас на Руси 
испокон веков так повелось, что 
женщина - хранительница очага, 
а мужчина - добытчик, защитник 
и охранник. 

Вовлеченность в процесс
Важно, чтобы те, кто сейчас на-

ходится «за ленточкой», знали, что 
их семьи ни в чем не нуждаются. В 
России и Самарской области боль-
ше года действует фонд «Защит-
ники Отчества», специалисты ко-
торого помогают решать многие 
вопросы. Это помощь в оформле-
нии документов, получение реа-
билитации, как социальной, так и 

медицинской, санаторно-курорт-
ное лечение. Большое внимание 
уделяется переобучению и обуче-
нию, а также трудоустройству ре-
бят. И, безусловно, вовлечение их 
в патриотическое воспитание мо-
лодежи. Кроме того, фонд работа-
ет с семьями бойцов.

Отмечу, что парни, прошедшие 
СВО, вовлечены в процесс. И это 
замечательно. Они понимают про-
блемы людей, знают, что им по-
советовать, на что обратить вни-
мание. Моей семье фонд тоже по-
мог решить ряд вопросов, а мне - 
пройти адаптацию и вернуться к 
полноценной гражданской жизни.

Не думал, что в 57 лет стану 
студентом. Но в марте этого го-
да поступил в академию РАН-
ХиГС по президентской програм-
ме «Высшая школа государствен-
ного управления «Время Героев». 
Теперь совмещаю работу и учебу. 
Сейчас я на муниципальной служ-
бе, являюсь начальником отдела 
в поселке Прибрежный Красно-
глинского района. Опыта у меня 
пока мало, но я быстро учусь, у ме-
ня есть желание и энергия, так что, 
думаю, все получится. В поселке 
проживает более 12 тысяч человек, 
и я очень хочу, чтобы эта террито-
рия развивалась и процветала. 

Слушать и слышать
Мы с супругой любим со-

вместные путешествия. Особен-
но на своей машине. Еще Татья-
не нравится цветоводство и ого-
родничество, благо мы живем в 
частном доме. Жена выращивает 
80 сортов помидоров! Они с мо-
ей любимой тещей даже селекци-
ей занимаются. 

Недавно завели кур. Супруга 
сама их выводит и выращивает. 
Раньше были кролики и перепе-
ла, так что экспериментируем. 

Татьяна говорит, что секрет 
нашего семейного долголетия в 
том, что мы понимаем друг дру-
га. Умеем не только слушать, но и 
слышать, прощать и поддержи-
вать в беде и в радости. Дети бе-
рут с нас пример. 

Сергей Калмыков: 
«На Руси так повелось,  
что женщина - хранительница 
очага, а мужчина - добытчик, 
защитник и охранник»

Участник 
СВО  
о военном 
училище, 
службе  
и семье 

В Самарской области реализуется проект «Наша семья - наша Победа», направленный на поддержку семей 
военнослужащих. Он инициирован госфондом «Защитники Отечества» и его филиалами в регионах.  
В числе участников - семья Калмыковых, глава которой награжден медалью «За отвагу». Сергей рассказал «СГ»,  
почему в свое время решил продолжить семейную династию и стать офицером, о чем чаще всего думал,  
находясь «за ленточкой», и как в 57 лет снова стал студентом. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Люди Самары
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КУЛЬТУРА

Общество

Светлана Солецкая

Русская и зарубежная
Выставка состоит из несколь-

ких разделов. В экспозиции «Рус-
ская литература» особый интерес 
представляет первый том полно-
го собрания сочинений Констан-
тина Аксакова (1889), содержа-
щий заметки и статьи по русской 
истории, исследования основно-
го быта и сложения русской зем-
ли. Константин Аксаков - стар-
ший сын Сергея Аксакова, авто-
ра сказки «Аленький цветочек». 

В этом же разделе представ-
лены произведения графа Льва 
Толстого (1897), русских поэтов 
Василия Жуковского и Аполлона 
Майкова, других классиков.

Раздел «Зарубежная литерату-
ра» начинается с собрания сочи-
нений Уильяма Шекспира в пяти 
томах (1900), которое является са-
мым полным из изданных в Рос-
сии до 1917 года. Не менее интерес-
ны труды величайшего поэта Бри-
тании, романтика, возросшего на 
доктрине просвещения, обличите-
ля пороков общества Шелли Пер-
си Биши (1899). Большая часть его 
лирики носит философский ха-
рактер. Сочинения Шелли пред-
ставлены в переводах поэта-сим-
волиста Константина Бальмонта.

Особое место в разделе уделе-
но произведению Гёте «Фауст» 
(1898). Легенда о докторе Фаусте 
- вершина немецкой поэзии. Ав-
тор работал над этим произведе-
нием целых 60 лет.

Золотой фонд
Гордостью библиотеки явля-

ются ее раритеты - исключитель-
но редкие книжные издания, ко-
торые составляют золотой фонд. 
Настоящая жемчужина выстав-
ки - «История искусств всехъ вре-
мен и народовъ» Карла Вёрмана в 
трех томах (1896). Карл Вёрман 
- директор Дрезденской галереи 
(1882-1909), авторитетный спе-
циалист в области искусствозна-
ния второй половины ХIX - нача-
ла XX века. В его фундаменталь-
ном труде детально рассмотрено 
становление и развитие архитек-
туры, живописи и скульптуры на 
протяжении столетий, начиная с 
античности и заканчивая второй 
половиной XIX века.

Научно-популярная книга 
известного естествоиспытате-
ля, натуралиста Алфреда Брема 
«Жизнь животных» (1909) пол-
на тонких наблюдений за таин-
ственным миром фауны. Она и 
сегодня не потеряла своей ценно-
сти не только как фундаменталь-
ный научный труд, но и как увле-
кательное и познавательное чти-
во для всех возрастов. 

Литературные встречи
В библиотеке проходят лите-

ратурные встречи о писателях, 

чьи книги представлены на вы-
ставке «Книжный раритет». По-
сетителей знакомят с редкими 
изданиями и интересными фак-
тами из жизни авторов. Уже со-
стоялись мероприятия по твор-
честву Василия Жуковского, 
Гавриила Державина, Аполлона 
Майкова.

Для школьников прошла ли-
тературная встреча «Леонид Ан-
дреев. Жизнь и творчество». Ре-
бята ознакомились с раздела-
ми выставки, узнали много ин-
тересного о произведениях ав-
тора. Леонид Андреев по пра-
ву считается родоначальником 
русского экспрессионизма и од-
ним из ярчайших писателей Се-
ребряного века. 

Школьники увидели един-
ственное изданное при жизни 
полное собрание сочинений Ле-
онида Андреева (1913) и «посе-
тили» виртуальный музей пи-
сателя в городе Орле. Затем все 
вместе прочитали и обсудили 
«сказочку не совсем для детей» 
- «Орешек», напечатанную еще 
с использованием утраченных 
ныне букв. Поучительная исто-

рия о слишком благоразумной 
белочке вызвала интерес к твор-
честву автора. 

Педагогические идеи 
Добролюбова

Ребятам постарше сотрудни-
ки библиотеки предлагают про-
грамму «Педагогические идеи 
Николая Добролюбова». В экспо-
зиции представлено полное со-
брание сочинений автора под ре-
дакцией Евгения Аничкова, из-
данное в 1911-1913 годах. Каж-
дый том содержит статьи по на-
правлениям: история, литера-
турная критика, публицистика, 
историко-литературные матери-
алы, педагогика. В первом томе 
собрания прилагается факсими-
ле - оттиск печати, воспроизво-
дящий почерк Николая Добро-
любова.

- Литературный критик, по-
эт, публицист, революционный 
демократ… За свою недолгую 
жизнь - судьба отвела ему все-
го 25 лет - Николай Добролю-
бов успел написать сотни статей 
и рецензий. Он критиковал со-
временный ему общественный 

строй и, даже рецензируя чужие 
произведения, старался пропо-
ведовать социально-политиче-
ские идеи. «Учительский» тон его 
текстов отмечали и современни-
ки, и исследователи. Учителем он 
был и в жизни, - рассказывает за-
ведующая библиотекой №5 Елена 
Горбунова.  

В ходе мероприятия старше-
классники знакомятся с жизнью, 
педагогическими идеями, выска-
зываниями и тезисами Николая 
Добролюбова об образовании и 
грамотности. Большинство из 
них актуальны и сегодня. 

Используя термин своего зна-
менитого современника Нико-
лая Пирогова, Добролюбов при-
зывал воспитывать в ребенке 
«внутреннего человека». Глав-
ной целью теоретик считал соз-
дание условий для того, чтобы 
дети научились мыслить само-
стоятельно: «Ребенок готовится 
жить в новой сфере, обстанов-
ка его жизни будет уже не та, что 
была за 20-30 лет, когда получил 
образование его воспитатель. 
И обыкновенно воспитатель не 
только не предвидит, а даже про-

сто не понимает потребностей 
нового времени и считает их не-
лепостью».

- Сложно представить, но в 
XIX веке имел место спор о поль-
зе повсеместной грамотности, - 
продолжает Елена Горбунова. - 
Среди тех, кто сомневался в не-
обходимости обучать низшие 
слои населения, были многие из-
вестные современники Добро-
любова. Для него же самого во-
прос был решен однозначно: уме-
ние читать, по его мнению, было 
необходимо не только городским 
жителям, но и крестьянам.

От рядового до министра
Не менее интересно прошла 

литературная встреча для взрос-
лых посетителей «Гавриил Дер-
жавин: рядовой, картежник, кол-
лежский советник». На меропри-
ятии присутствовали представи-
тели городского и районного об-
щества инвалидов. Гости ознако-
мились с жизнью и творчеством 
русского писателя и поэта, узна-
ли интересные факты из его био-
графии.

Гавриил Державин - созда-
тель индивидуального стиля, 
разрушавшего каноны клас-
сицизма и оказавшего воздей-
ствие на творчество Пушки-
на, поэтов-декабристов. Поэ-
зия Державина на рубеже ХVIII-
XIX веков стала итогом столет-
него развития русской литера-
туры. В историю он вошел не 
только как писатель. Державин 
проделал путь от гвардии рядо-
вого до министра юстиции Рос-
сийской империи. Был губерна-
тором двух областей и личным 
помощником Екатерины II. Он 
написал первый неофициаль-
ный гимн России, участвовал в 
одном из первых литературных 
кружков XVIII века, а потом 
создал свой - «Беседу любителей 
русского слова».

Гостям представили ред-
кое издание Гавриила Держави-
на (1893), в которое вошли оды, 
гражданская лирика, сатириче-
ские стихи, анакреонтические 
песни, автобиографические «За-
писки», а также письма к лите-
ратурным деятелям, не публико-
вавшиеся в советское время.

- Мы постоянно убеждаем-
ся в том, что книги, как и архив-
ные документы, - неумирающая 
память истории, неисчерпаемый 
кладезь фактов и событий про-
шлого, живых сведений о былых 
временах, - подводит итог Елена 
Горбунова.

Литературные встречи про-
должаются (6+). О предстоящих 
мероприятиях можно узнать на 
сайте СМИБС и в социальной 
сети библиотеки №5. Также всех 
заинтересовавшихся приглаша-
ют посетить выставку «Книж-
ный раритет» (6+). Адрес: улица  
Аэродромная, 9.

Неумирающая память истории
На выставке «Книжный раритет» в библиотеке №5 
представлены редкие старинные издания

Библиотека №5 Самарской муниципальной информационно-библиотечной 
системы - одна из старейших в нашем городе. Она была основана в 1930 году. Здесь 
собран уникальный фонд старинных сочинений, книг с экслибрисами, факсимиле. 
Гордость библиотеки - редкие издания XIX - начала ХХ века. На постоянно 
действующей выставке «Книжный раритет» представлены дореволюционные 
собрания русской и зарубежной классики, философско-историческая и научно-
популярная литература, а также энциклопедии, словари и справочники.
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Информация

Кадастровым инженером Подважук Татьяной 
Михайловной, почтовый адрес: 443035, г. Сама-
ра, проспект Кирова, д. 201, кв. 84, e-mail: ec263@
yandex.ru, телефон 8-996-342-20-93, № регистрации 
в государственном реестре лиц, осуществляющих 
кадастровую деятельность: 27186, выполняются ка-
дастровые работы в отношении земельного участ-
ка, расположенного по адресу: Самарская область, 
г. Самара, Красноглинский район, с. Задельное, ул. 
Набережная, уч. б/н.

Заказчиком кадастровых работ является: Абра-
мова Виктория Валериевна, почтовый адрес: Са-
марская область, г. Самара, ул. Ново-Садовая, д. 4, 
кв. 25.

Собрание по поводу согласования местополо-
жения границы состоится по адресу: г. Самара, про-
спект Кирова, д. 201, кв. 84, 26.08.2024г. в 10:00.

С проектом плана границ земельного участ-
ка можно ознакомиться по адресу: Самарская об-
ласть, г. Самара, проспект Кирова, д. 201, кв. 84.

Требования о проведении согласования место-
положения границ земельного участка на местно-
сти принимаются с 26.07.2024г. по 24.08.2024г., 
обоснованные возражения о местоположение гра-
ниц земельного участка после ознакомления с про-
ектом плана границ земельного участка принима-
ются с 26.07.2024г. по 24.08.2024г.  по адресу: Са-
марская область, г. Самара, проспект Кирова, д. 201, 
кв. 84, тел. 8-996-342-20-93. 

Смежные земельные участки с правообладате-
лями, которых требуется согласовать местополо-
жение границы: земельные участки, расположен-
ные в юго-восточной части кадастрового квартала 
63:01:0345003.

При проведении согласования местоположе-
ния границ при себе необходимо иметь документ, 
удостоверяющий личность, а также документы о 
правах на земельный участок.

          Реклама

ИзвещенИе о проведенИИ 
собранИя о согласованИИ 
местоположенИя гранИц 

земельного участка

Кадастровым инженером ООО «СВЗК» Сергеевой Евгенией Вла-
димировной, аттестат №63-11-100, адрес: г. Самара, ул. Ставрополь-
ская, 3, офис 401, тел. 8 (846) 279-01-23, e-mail: SVZK063@mail.ru, в от-
ношении земельного участка, расположенного по адресу: Самар-
ская обл., г. Самара, Красноглинский р-н, Б. Сорокины Хутора, линия 
№13, участок №5, кадастровый номер 63:01:0324002:926, выполня-
ются кадастровые работы по уточнению границ земельного участка. 

Заказчиком кадастровых работ является Орлова Ирина Юрьевна, 
почтовый адрес: г. Самара, п. Мехзавод, кв-л 10, д. 15, кв. 20, телефон 
8-939-755-05-57. 

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования место-
положения границы состоится по адресу: г. Самара, ул. Антонова-Ов-
сеенко, 44Б, офис 402 26 августа 2024 г. в 10:00. 

С проектом межевого плана земельного участка можно ознако-
миться по адресу: г. Самара, ул. Антонова-Овсеенко, 44б, офис 402. 

Возражения по проекту межевого плана и требования о прове-
дении согласования местоположения границ земельных участков на 
местности принимаются с 26 июля 2024 г. по 25 августа 2024 г. по 
адресу: г. Самара, ул. Антонова-Овсеенко, 44б, офис 402. 

Смежные земельные участки, с правообладателями которых тре-
буется согласовать местоположение границы, находятся в кадастро-
вом квартале 63:01:0324002. 

Участки, расположенные с северной, северо-восточной, восточ-
ной, юго-восточной, южной стороны относительно участка по адре-
су: Самарская обл., г. Самара, Красноглинский р-н, Б. Сорокины Ху-
тора, линия №13, участок №5, кадастровый номер 63:01:0324002:926. 

При проведении согласования местоположения границ при себе 
необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также до-
кументы о правах на земельный участок.

          Реклама

ИзвещенИе о проведенИИ собранИя о согласованИИ  
местоположенИя гранИц земельного участка

Кадастровым инженером Цыдилиным Константином Сергееви-
чем, адрес: 443117, Самарская область, г. Самара, ул. Аэродромная, 
д. 103, кв. 54; e-mail: tsydilin@mail.ru; тел. 8-927-203-50-51; номер ква-
лификационного аттестата 63-10-57, в отношении земельного участ-
ка, расположенного по адресу: Самарская область, г. Самара, Про-
мышленный р-н, ул. Береговая, ГСК 9, гараж 95, кадастровый номер 
63:01:0741001:580, выполняются кадастровые работы в связи с уточ-
нением местоположения границ и площади земельного участка.

Заказчиком кадастровых работ является Сковикова Людмила Ни-
колаевна, адрес: г. Самара, ул. Дыбенко, д. 27В, кв. 18, тел. 8-927-202-
47-78. 

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования место-
положения границ состоится по адресу: Самарская область, г. Сама-
ра, Промышленный р-н, ул. Береговая, ГСК 9, гараж 95 26.08.2024 в 
10:00.

С проектом межевого плана земельного участка можно ознако-
миться по адресу: г. Самара, ул. Скляренко, д. 12, оф. 34. Обоснован-
ные возражения относительно местоположения границ, содержа-
щихся в проекте межевого плана, и требования о проведении согла-
сования местоположения границ земельных участков на местности 
принимаются с 26 июля 2024 г. по 24 августа 2024 г. по адресу: г. Са-
мара, ул. Скляренко, д. 12, оф.34. 

Смежные земельные участки, с правообладателями которых тре-
буется согласовать местоположение границы: земельные участки, 
расположенные в кадастровом квартале 63:01:0741001, по адресу:  
г. Самара, Промышленный р-н, ул. Береговая, ГСК 9. 

При проведении согласования местоположения границ при се-
бе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также 
документы, подтверждающие права на соответствующий земельный 
участок.                     Реклама

ИзвещенИе о проведенИИ собранИя о согласованИИ  
местоположенИя гранИц земельного участка

Кадастровым инженером ООО «Геокадсервис» 
Калязиным Николаем Анатольевичем, адрес: г. Са-
мара, п. Управленческий, ул. Сергея Лазо, д. 13, оф. 
7, e-mail: Nkalyazin@yandex.ru , тел. 8-927-685-69-
90, номер регистрации в государственном реестре 
16272, выполняются кадастровые работы в отноше-
нии земельного участка, расположенного по адре-
су: Самарская область, г. Самара, Кировский район, 
пр. Карла Маркса, 447, ГК №38, гараж № 109. 

Заказчиком кадастровых работ является Турков 
Николай Александрович, почтовый адрес: г. Сама-
ра, ул. Ташкентская, д. 86, кв. 727. 

Собрание заинтересованных лиц по поводу со-
гласования местоположения границы состоится по 
адресу: Самарская область, г. Самара, Кировский 
район, пр. Карла Маркса, 447, ГК №38, гараж №109 
26 августа 2024 года в 10:00. 

Ознакомиться с проектом межевого плана зе-
мельного участка, выразить свои возражения и тре-
бования о проведении согласования местоположе-
ния границ можно по адресу: г. Самара, п. Управлен-
ческий, ул. Сергея Лазо, д. 13, оф. 7. 

Требования о проведении согласования место-
положения границ земельных участков на мест-
ности и обоснованные возражения о местополо-
жении границ земельных участков после ознаком-
ления с проектом межевого плана принимаются  
с 26 июля 2024 года по 24 августа 2024 года по 
адресу: г. Самара, п. Управленческий, ул. Сергея Ла-
зо, д. 13, оф. 7. 

Смежные земельные участки, с правообладате-
лями которых требуется согласование местополо-
жения границ земельных участков, расположены 
по адресу: Самарская область, г. Самара, Кировский 
район, пр. Карла Маркса, 447, ГК №38, гараж №108; 
Самарская область, г. Самара, Кировский район, пр. 
Карла Маркса, 447, ГК №38, гараж № 110, а также все 
земельные участки, граничащие с вышеназванным 
участком. 

При проведении согласования местоположе-
ния границ при себе необходимо иметь документ, 
удостоверяющий личность, а также документы о 
правах на земельный участок.          

Реклама

ИзвещенИе о проведенИИ 
собранИя о согласованИИ 
местоположенИя гранИц 

земельного участка
Кадастровым инженером ООО «Геокадсервис» 

Калязиным Николаем Анатольевичем, адрес: г. Са-
мара, п. Управленческий, ул. Сергея Лазо, д. 13, оф. 
7, e-mail: Nkalyazin@yandex.ru , тел. 8-927-685-69-
90, номер регистрации в государственном реестре 
16272, выполняются кадастровые работы в отноше-
нии земельного участка, расположенного по адре-
су: Самарская область, г. Самара, Кировский район, 
пр. Карла Маркса, 447, ГК №38, гараж № 57. 

Заказчиком кадастровых работ является Турков 
Александр Владимирович, почтовый адрес: г. Сама-
ра, ул. Воронежская, д. 51, кв. 83. 

Собрание заинтересованных лиц по поводу со-
гласования местоположения границы состоится по 
адресу: Самарская область, г. Самара, Кировский 
район, пр. Карла Маркса, 447, ГК №38, гараж №57  
26 августа 2024 года в 10:00. 

Ознакомиться с проектом межевого плана зе-
мельного участка, выразить свои возражения и тре-
бования о проведении согласования местоположе-
ния границ можно по адресу: г. Самара, п. Управлен-
ческий, ул. Сергея Лазо, д. 13, оф. 7. 

Требования о проведении согласования место-
положения границ земельных участков на мест-
ности и обоснованные возражения о местополо-
жении границ земельных участков после ознаком-
ления с проектом межевого плана принимаются  
с 26 июля 2024 года по 24 августа 2024 года по 
адресу: г. Самара, п. Управленческий, ул. Сергея Ла-
зо, д. 13, оф. 7. 

Смежные земельные участки, с правообладате-
лем которых требуется согласование местополо-
жения границ земельных участков, расположены 
по адресу: Самарская область, г. Самара, Кировский 
район, пр. Карла Маркса, 447, ГК №38, гараж №56; 
Самарская область, г. Самара, Кировский район, пр. 
Карла Маркса, 447, ГК №38, гараж № 58, а также все 
земельные участки, граничащие с вышеназванным 
участком. 

При проведении согласования местоположе-
ния границ при себе необходимо иметь документ, 
удостоверяющий личность, а также документы о 
правах на земельный участок.          

Реклама

ИзвещенИе о проведенИИ 
собранИя о согласованИИ 
местоположенИя гранИц 

земельного участка
Кадастровым инженером ООО «Геокадсервис» 

Калязиным Николаем Анатольевичем, адрес: г. Са-
мара, п. Управленческий, ул. Сергея Лазо, д. 13, оф. 
7, e-mail: Nkalyazin@yandex.ru , тел. 8-927-685-69-
90, номер регистрации в государственном реестре 
16272, выполняются кадастровые работы в отноше-
нии земельного участка, расположенного по адре-
су: Самарская область, г. Самара, Кировский район, 
ул. Стара-Загора, 249, ГСК №295, гараж №80. 

Заказчиком кадастровых работ является Кузне-
цова Ирина Валерьевна, почтовый адрес: г. Самара, 
ул. Дыбенко, д. 114, кв. 165. 

Собрание заинтересованных лиц по поводу со-
гласования местоположения границы состоится по 
адресу: Самарская область, г. Самара, Кировский 
район, ул. Стара-Загора, 249, ГСК №295, гараж №80 
26 августа 2024 года в 10:00. 

Ознакомиться с проектом межевого плана зе-
мельного участка, выразить свои возражения и тре-
бования о проведении согласования местоположе-
ния границ можно по адресу: г. Самара, п. Управлен-
ческий, ул. Сергея Лазо, д. 13, оф. 7. 

Требования о проведении согласования место-
положения границ земельных участков на мест-
ности и обоснованные возражения о местополо-
жении границ земельных участков после ознаком-
ления с проектом межевого плана принимаются  
с 26 июля 2024 года по 24 августа 2024 года по 
адресу: г. Самара, п. Управленческий, ул. Сергея Ла-
зо, д. 13, оф. 7. 

Смежные земельные участки, с правообладате-
лями которых требуется согласование местополо-
жения границ земельных участков, расположены 
по адресу: Самарская область, г. Самара, Кировский 
район, ул. Стара-Загора, 249, ГСК №295, гараж №79; 
Самарская область, г. Самара, Кировский район, ул. 
Стара-Загора, 249, ГСК №295, гараж №81, а также все 
земельные участки, граничащие с вышеназванным 
участком. 

При проведении согласования местоположе-
ния границ при себе необходимо иметь документ, 
удостоверяющий личность, а также документы о 
правах на земельный участок.          

Реклама

ИзвещенИе о проведенИИ 
собранИя о согласованИИ 
местоположенИя гранИц 

земельного участка
Кадастровым инженером ООО «Геокадсервис» 

Калязиным Николаем Анатольевичем, адрес: г. Са-
мара, п. Управленческий, ул. Сергея Лазо, д. 13, оф. 
7, e-mail: Nkalyazin@yandex.ru , тел. 8-927-685-69-
90, номер регистрации в государственном реестре 
16272, выполняются кадастровые работы в отноше-
нии земельного участка, расположенного по адре-
су: Самарская область, г. Самара, Кировский район, 
ул. Советская, ПГК «ЮГАН», гараж №68. 

Заказчиком кадастровых работ является Гуми-
ров Сергей Викторович, почтовый адрес: г. Самара, 
ул. Кромская, д. 4, кв. 250. 

Собрание заинтересованных лиц по поводу со-
гласования местоположения границы состоится 
по адресу: Самарская область, г. Самара, Киров-
ский район, ул. Советская, ПГК «ЮГАН», гараж № 68  
26 августа 2024 года в 10:00. 

Ознакомиться с проектом межевого плана зе-
мельного участка, выразить свои возражения и тре-
бования о проведении согласования местоположе-
ния границ можно по адресу: г. Самара, п. Управлен-
ческий, ул. Сергея Лазо, д. 13, оф. 7. 

Требования о проведении согласования место-
положения границ земельных участков на мест-
ности и обоснованные возражения о местополо-
жении границ земельных участков после ознаком-
ления с проектом межевого плана принимаются  
с 26 июля 2024 года по 24 августа 2024 года по 
адресу: г. Самара, п. Управленческий, ул. Сергея Ла-
зо, д. 13, оф. 7.

Смежные земельные участки, с правообладате-
лями которых требуется согласование местополо-
жения границ земельных участков, расположены 
по адресу: Самарская область, г. Самара, Кировский 
район, ул. Советская, ПГК «ЮГАН», гараж № 67, а так-
же все земельные участки, граничащие с вышеназ-
ванным участком. 

При проведении согласования местоположе-
ния границ при себе необходимо иметь документ, 
удостоверяющий личность, а также документы о 
правах на земельный участок.          

Реклама

ИзвещенИе о проведенИИ 
собранИя о согласованИИ 
местоположенИя гранИц 

земельного участка
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Путешествие

Лариса Дядякина 

Перед поездкой
Убедитесь, что все основные 

системы автомобиля работают 
исправно. Лучше доверить ос-
мотр профессионалам. Сделайте 
это заранее, чтобы было время на 
ремонт.  

Обязательно проверьте состо-
яние двигателя, рулевого управ-
ления, тормозов, топливной си-
стемы, подвески, кондиционера. 

У шин не должно быть по-
вреждений и износа. Важно, что-
бы они соответствовали сезону, в 
них было нормальное давление. 

Осветительные приборы 
должны работать в штатном ре-
жиме. 

При необходимости замени-
те фильтры. Проверьте уровень 
масла, тормозной и других жид-
костей. 

Помойте машину. Обратите 
внимание: номера должны хоро-
шо читаться.

Составьте маршрут, исходя из 
задач путешествия. Рассчитайте, 
сколько километров будете про-
езжать в день. Оптимальное рас-
стояние - до 600-700 км, время на 
перегон - не более восьми-девяти 
часов. Учтите возможные заторо-
вые ситуации, ограничения дви-
жения, дорожные работы. На-
метьте места для заправки авто, 
питания, отдыха, ночевки. Жела-
тельно строить маршрут так, что-
бы оказаться в пункте назначе-
ния не позднее 19:00.

Скачайте на флешку или теле-
фон музыку в дорогу. Радио, ин-
тернет работают не везде.  

Не забивайте салон вещами. 
Когда просторно, в машине ком-
фортнее. 

Подумайте, чем занять детей в 
пути.

Постарайтесь выспаться, что-
бы быть отдохнувшим и внима-
тельно следить за дорогой.

Взять с собой
Документы. Водитель обязан 

иметь при себе права, свидетель-
ство о регистрации транспортно-
го средства, полис ОСАГО. Не за-
будьте взять на всякий случай па-
спорта, свидетельства о рождении 
детей, медицинские полисы. 

Аптечку. Препараты от отрав-
ления, жаропонижающие, анти-
гистаминные, анальгетики, пере-
кись водорода, бинты, пластыри, 
антисептики. Это и другое может 
пригодиться в путешествии. Обя-
зательно захватите лекарства и 
устройства, в которых вы и пасса-
жиры нуждаетесь постоянно. 

Запас воды и еды. Откажитесь 
от скоропортящихся продуктов. 
Для перекуса подойдут орехи, пе-
ченье, злаковые батончики, сухоф-
рукты. 

Инструменты, комплект пре-
дохранителей, лампочек для фар, 
буксировочный трос, пусковые 
провода для «прикуривания» ак-
кумулятора, огнетушитель, знак 
аварийной остановки, запасное 
колесо. 

Навигатор. Он определит те-
кущее местоположение, поможет 
сориентироваться и проложить 
маршрут. Способен выручить ат-
лас автомобильных дорог в бумаж-
ном варианте.

Световозвращающий жилет. 
При остановке на трассе сделает 
вас заметнее в любое время суток. 

Детское удерживающее устрой-
ство, которое соответствует весу и 
росту ребенка. Оно должно быть 
правильно установлено.

Подушки, пледы, одеяла для 
комфорта - своего и пассажиров.

Канистру с топливом. Она мо-
жет понадобиться, если между за-
правками - слишком большое рас-
стояние. 

Запас денег. Если случится что-
то непредвиденное, например, сло-
мается машина, у вас будут ресур-
сы для решения проблемы. 

В пути  
Наденьте удобную одежду и 

обувь.
Трогайтесь пораньше, чтобы 

успеть до заката проехать путь, 
намеченный на день.

Согласно ПДД, в пути следо-
вания водитель обязан контро-
лировать и обеспечивать ис-
правное техническое состояние 
транспортного средства. 

Не употребляйте алкоголь. 
Пристегивайтесь ремнем без-

опасности. Напомните об этом 
пассажирам.

Предупредите попутчиков, 
чтобы не отвлекали вас во время 
движения. 

Соблюдайте ПДД. Вниматель-
но следите за дорожными зна-
ками, разметкой и системой до-
рожной информации. 

Выбирайте скоростной ре-
жим с учетом погодных условий 
и времени суток. 

Соблюдайте боковой интер-
вал и дистанцию.

Откажитесь от неоправдан-
ных маневров. Каждый должен 
быть обдуманным, предсказу-
емым и безопасным. Неверные 
действия могут привести к се-
рьезным последствиям как для 
вас, так и для других.

Убедитесь в безопасности об-
гона. Это один из самых опасных 

маневров на трассе. При обгоне 
на высокой скорости на встреч-
ке случаются смертельные ДТП.    

В жару ставьте машину в 
тень, закрывайте лобовое стек-
ло солнцезащитным экраном, а 
приборную панель - полотенцем, 
пледом. Если автомобиль долго 
пребывал на солнце, начинайте 
движение только после того, как 
проветрите салон. 

В зной ни в коем случае не 
оставляйте детей и животных 
одних в машине. 

Уберите из салона зажигалки, 
аэрозольные баллончики. При 
воздействии высоких темпера-
тур они могут взорваться.

Особенности движения 
Не управляйте транспортным 

средством в утомленном или бо-
лезненном состоянии, которое 
ставит под угрозу безопасность 
движения.  

Помните, в утомленном со-
стоянии сон наступает мгновен-
но. Вы можете быть уверены, что 
не заснете, что все нормально, но 
это не так. 

Не жалейте времени на отдых. 
На больших перегонах останав-
ливайтесь несколько раз, чтобы 
размяться, погулять, перекусить. 

При малейших симптомах 
усталости прекратите движение 

и поспите хотя бы 15-30 минут. 
Как отмечают опытные водите-
ли-путешественники, за это вре-
мя мозг успевает отдохнуть, пе-
рестроиться.  

Взбодриться за рулем помогут 
громкое пение песен, споры на 
животрепещущие темы, безал-
когольные напитки, кофе.

Чтобы переждать непого-
ду, постарайтесь остановить-
ся вблизи населенного пункта, 
АЗС, придорожного кафе, в ме-
сте организованных стоянок ав-
томобилей.

Где сытно поесть? Выберите 
кафе, у которого стоят дально-
бойщики. Они точно знают, где 
вкусная и безопасная еда.  

Не берите незнакомых попут-
чиков, тех, кто путешествует ав-
тостопом. Это опасно. 

Ночевать в машине на обо-
чине рискованно. Есть вероят-
ность, что в ваше авто кто-то 
врежется. Также грунт под коле-
сами может оказаться зыбким, и 
машина съедет в кювет. 

При аварийной остановке 
не паникуйте. Выставите знак 
аварийной остановки, вклю-
чите аварийную сигнализа-
цию. Попросите помощи у про-
езжающих водителей, сообщи-
те о случившемся в экстренные 
службы. 

Отправляемся в отпуск на автомобиле 

Безопасно  
и комфортно 

Отправиться в путешествие  
по городам и весям  
на машине, захватить близких,  
друзей или махнуть  
к родственникам в другой регион, страну...  
Многие отпускники выбирают  
автомобильный туризм.  
Так они свободны в своих действиях,  
не привязаны к расписаниям,  
билетам, гидам, сами планируют  
маршрут, бывают в интересных  
местах, испытывают  
яркие впечатления, пускаются  
в приключения. Чтобы поездку  
не омрачили неприятности,  
к путешествию на машине  
нужно тщательно подготовиться,  
а в дороге соблюдать ПДД. 

На загородных трассах нужно быть готовым встретить 
диких животных. Они ведут себя непредсказуемо. Если 
столкновение с мелким зверем можно даже не заме-
тить, то наезд, например, на лося, кабана повредит ма-
шину, может обернуться травмами для водителя, пасса-
жиров. Будьте особо внимательны в местах установки 
дорожных знаков 1.27 «Дикие животные», 1.26 «Пере-
гон скота». Следуйте здесь с минимальной скоростью.
Наезд на животного - это ДТП. Водитель обязан сооб-
щить о нем в ГИБДД, оформить происшествие. Авто-
мобилиста, скрывшегося с места ДТП, могут привлечь 
к ответственности по части 2 статьи 12.27 КоАП РФ: 
лишить прав на срок от года до полутора лет или на-
значить административный арест до 15 суток.
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ЧТО БУДЕТ  
С «ГРАФСКИМИ 
РАЗВАЛИНАМИ»
Усадьбу в Усолье планируют 
восстановить как объект 
образования и туризма

Ирина Шабалина

В живописное село Усолье Ши-
гонского района едут в первую оче-
редь любители старины. Здесь рас-
положен замечательный музей исто-
рии Усольского края, проводятся со-
ляные ярмарки по примеру тех, ка-
кими они были полтора столетия на-
зад. Но главная точка притяжения 
- усадьба графов Орловых-Давыдо-
вых, которые владели этими земля-
ми. Увы, время и обстоятельства не 
пощадили грандиозный комплекс 
каменных сооружений. Они после 
пожара приходят в запустение. Так 
что туристы ездят сейчас на «граф-
ские развалины», которые даже в 
нынешнем виде производят впечат-
ление. 

Власти Самарской области много 
лет предпринимали попытки найти 
рачительных хозяев комплексу, и вот 
недавно в Самаре прошла презен-
тация инвестиционного проекта по 
восстановлению объекта культур-
но-исторического наследия усадь-
бы графов Орловых-Давыдовых. В 
ней участвовали руководители не-
скольких профильных министерств 
и ведомств губернии. Пока это толь-
ко концепция с предварительными, 
очень приблизительными, экономи-
ческими расчетами. Но тем не менее 
забрезжила надежда.

Историческая основа
Усадьба связана с графским ро-

дом Орловых-Давыдовых, владев-
шим этими землями - и, кстати, мно-
гими другими на Самарской Луке - с 
1768 до 1917 года. Здесь были креп-
кие хозяйства, плюс к тому строи-
лись храмы, больницы, училища, со-
держались библиотеки. Ансамбль 
усадьбы в Усолье - объект культур-
ного наследия регионального значе-
ния и включает в себя 30 строений 
гражданской архитектуры XIX века 
общей площадью более 16 500 кв. м. 
Территория усадьбы - 28 га.

Сегодня можно свободно гулять 
по территории и осматривать зда-
ния, охраны нет. Но надо соблюдать 
осторожность, поскольку многие 
конструкции обветшали. 

Проект возрождения
Проект восстановления усадеб-

ного комплекса и наполнения его но-
вым содержанием в Самаре предста-
вили федеральные эксперты и инве-
стор. Они уже имеют опыт возрож-
дения объектов старины в Подмо-
сковье. Что предлагается сделать в 
Усолье?

Основа концепции проекта - соз-
дание образовательно-воспита-
тельного семейного пансиона на ба-
зе усадебного комплекса, который, 
по замыслу, должен продолжить 
традиции благотворительной и об-
разовательной деятельности Орло-
вых-Давыдовых. Для этого есть и 
классы, и мастерские, поскольку в 
советское время в части помещений 
располагался сельскохозяйствен-
ный техникум.

Идея неплохая, но сначала по-
требуется много сил и средств для 

восстановления, реставрации. Это 
колоссальные затраты. Потому ав-
торы проекта разбили его реализа-
цию на несколько этапов, и начать 
планируют с открытия уже в 2025 
году туристического комплекса, ко-
торый станет зарабатывать деньги 
на дальнейшее развитие. Это будет, 
по задумке, глэмпинг «Звериный 
бугор» на берегу реки Елшанки ря-
дом с Усольем. 

У места богатая история. Изна-
чально это савроматский курган, а 
во времена Орловых-Давыдовых 

здесь находился зверинец, где лечи-
ли, выхаживали диких животных. 
На площадке глэмпинга предполага-
ется разместить до 15 коттеджей се-
мейного и дружеского формата про-
живания, ветряную мельницу с му-
зейной экспозицией, рекреацион-
ную зону с пляжем, сад и огород. Для 
отдыхающих место очень привлека-
тельное. Недалеко - знаменитый са-
наторий «Волжский Утес», гора Све-
телка, утес Белый камень, село Кар-
ловка с раритетной дубовой рощей, 
заливы Жигулевского моря.

В сохранившемся доме графско-
го садовника задумано открыть ту-
ристическо-сервисный центр и штаб 
проекта. А рядом - воссоздать плодо-
вый сад с огородом в традициях это-
го поместья.

На территории обширного уса-
дебного парка (сейчас он практиче-
ски заброшен) план предусматрива-
ет запуск сезонных образовательных 
площадок. А пока будет работать 
первый этап проекта, начнется ре-
ставрация южного каре комплекса.

Шаг за шагом
В широкой перспективе задума-

но создать целый образовательно-
туристический кластер. Получится? 
Инвестор и эксперты настроены оп-
тимистично. Вот и на встрече с ру-
ководителями профильных мини-
стерств и ведомств Самарской обла-
сти шел диалог, как лучше наладить 
взаимодействие, какие подводные 
камни могут возникнуть на пути и 
поможет ли проекту новая скорост-
ная дорога через Шигонский район.

- Более 15 лет областные власти 
пытались привлекать инвесторов, 
готовых вложиться в проект восста-
новления усадьбы в Усолье, посколь-
ку для бюджета средства на реставра-
цию просто неподъемные, - сообщи-
ла врио министра культуры области 
Ирина Калягина. - Изначально наша 
концепция восстановления выстра-
ивалась под музей. Но здесь нужна 
сильная экономическая составляю-
щая. И вот нам представили проект, 
который начнет с собственного зара-
батывания денег. Заявлено начало на 
2025 год. В любом случае хорошо, что 
мы тему не оставляем, пытаемся спа-
сти усадебный комплекс. У нас в об-
ласти таких объектов немного. Хо-
чется, чтобы идея была реализова-
на. В ней наверняка найдется место и 
музейной составляющей.

Врио министра туризма губер-
нии Артур Абдрашитов согласил-
ся с инвестором: открытие глэмпин-
га на первом этапе - верный шаг. Но 
для этого уже сегодня надо начинать 
прорабатывать земельный вопрос и 
разговаривать с археологами. Пото-
му что савроматский могильник мо-
жет оказаться препятствием для ос-
воения площадки. 

Пока решаются оргвопросы про-
екта, туристы едут в Усолье, чтобы 
увидеть «графские развалины». Путь 
из Самары неблизкий, около трех ча-
сов. Но впечатлений будет немало. 
Особенно если совместить это при-
ключение с другими исторически-
ми, природными объектами терри-
тории.

Маршрут на выходные

Выходные дни - самое время, чтобы заняться изучением родного края. Рассказываем 
о местных маршрутах активного отдыха, по которым можно отправиться  
за природной красотой, историческими открытиями и здоровьем. 

ПЕРСПЕКТИВА   
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